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台湾电影潮

轮回，向左或是往右？

献给青春的成人礼

我想说，《那些年，我们一起追女孩》就是献给青春的成人

礼。片中男主角名叫柯景腾，是导演九把刀的真名。只因在高中时

期写过一首歌《九把刀》，便流传开去成了笔名。

“每个男生心中都有一个沈佳仪（电影中写作沈佳宜）”。九

把刀从初一就开始喜欢后座的女生沈佳仪，为了她才努力念书，考

上大学，爱恋沈佳仪8年后没有结果。2005年，在参加完沈佳仪的

婚礼后，把自己初恋的故事写成小说，2007年出版，2010年又把小

说拍成了电影——《那些年，我们一起追的女孩》。

九把刀在拍摄期间，几度含泪。看着男主角在滂沱大雨中痛

哭，仿佛站在镜子的这一边凝望自己，却已恍如隔世。

同是青春片，它或许没有《阳光灿烂的日子》那么深刻，仿佛

山间的一汪清泉，若有若无摆在我们面前，不增不减。就那样柔

软地勾勒出让人扼腕的青春乌托邦。

配乐《最后的浪花》就像在阳光下，金黄沙滩上的小砾石折

射出的微笑光芒。会让我想起北野武《菊次郎的夏天》的电影原

声——大师久石让的作品，久违了的大自然感觉油然而生。

九把刀对待青春轻拿轻放的态度赢得了所有人的赞赏。对

于青春，我们从不挥霍，温柔以待，不必提前很久知道青春之后

的事情。

虽然青春的结局总是错过，因为错过而抱有色彩对比最大的

回忆。当下如果是小烦恼不断的灰色，那么遥远的青春一定是白

云朵朵。

所以，拥有过青春的人们。那些愚蠢的表白，稚嫩的眼神，明亮

阳光的斑点，影子的游戏，温柔的孩子气，都是我们宝贵的记忆。

动感101知名主持人 麦子

人气  诚意表现社会脉络
提名：《翻滚吧！阿信》《鸡排英雄》

继2005年的纪录片《翻滚吧！男孩》之后，台湾导演林育贤再度把镜头对准哥哥林育信，讲述了一个

男孩坎坷而传奇的体操梦。这部影片能赢得超高人气不得不提彭于晏。大多数观众对彭于晏的印象还

停留在偶像剧上，很难想象他如何驾驭粗犷的“阿信”，但当他抹去“王子公孙”的腔调，每天练体操、卖

水果，表现出浓浓的底层气质和励志精神，令人刮目相看。有网友表示，“光看彭于晏的肌肉就值回票价

了。”影片的制作人是李烈，之前，她还有两部经典作品《男孩》和《艋舺》，张艾嘉称她为台湾教母级的

电影制片人。她说当下的台湾电影虽“小”，但不再一味追求“清新”，“其实，近年来台湾电影类型越来越

多，只是大家没那个机会看到。”

对了，还有《鸡排英雄》！这是继《海角七号》、《艋舺》后，近10年来第三部票房破亿的台湾电影。这

部讲述夜市和一帮小摊贩的电影是一部可以唤起台湾观众普遍共鸣的电影，它以一种戏而不谑的角度去

贴近台湾社会的多元脉络：政商的勾结、媒体的乱象，因都市开发的利益而引发的强拆抗拆，小人物的生

存困境都得到应有的发声机会。而最重要、最动人之处在于，电影对人性善良面的用心刻画，及普世价值

的诚意表现。导演叶天伦介绍道：“我希望提供一个机会给观众，在戏院里开心看完一部贴近我们生活

的电影，看完之后也许会有一点点感动、一些些思考，可以回家打电话说，‘我看了一部电影好好看，你赶

快去看！’可以携家带眷，连99岁的阿嬷都可以看得懂！”

所以，有人说，最幸运的是台湾地区的观众。“八、九年级的人(指1990年、2000年

后出生的人)只看台湾电影，不管那些电影有没有水准、有没有内涵，他们都

爱看。年轻人疯狂地只追自己的东西，他们觉得看了会high的东西，连

好莱坞电影都不看了。年轻人只看台湾片，潮流就到这里了！”台

湾影评人麦若愚说“台湾电影的时代改变了”。

戏说：

侯孝贤说，“我也感觉看台湾电影的人潮，特别是年

轻的观众开始回流了。”但是你说台湾电影从此会起

来？整个工业会起来？侯孝贤并不认同，“我们只有两

千四百万人，最少要有四五千万人才足以支撑一个市

场。”所以，台湾电影必须要走出本土市场。

这番话，不禁让大陆电影人汗颜。不提也

罢。一个工业的复苏是需要人气作为支撑的。

未来  超越时代声势浩大
提名：《渺渺》《星空》《杀手欧阳盆栽》

2008年，随着《海角七号》《囧男孩》《九降风之台湾篇》《渺渺》等新导演处女作的不断涌现，且往往

叫座叫好，“台湾电影教母”焦雄屏便将他们赞为“超过世代”，“称‘超过世代’既可以期许他们‘超过’前几

个世代的沉闷，更能形容他们的声势”。

杨德昌说过：“很多人以为，拍电影一定要懂得技术，这是一个误解。”有没有想法，才是一部电影的成

败关键。九把刀带着一帮没有技术的新手，用了46天拍完《那些年，我们一起追的女孩》。前不久在大陆院线

上映的电影《星空》，导演林书宇正是得到了陈国富的大量帮助。他说：“拍电影要有点耻辱感，如果拍了烂

片，对不起观众对不起投资人，导演自己也应该觉得不好意思。”刘若英更是直接说，她之所以甘愿以配角身

份接演《星空》，就是因为她看过林书宇的电影《九降风》，对这位台湾同行有信心，并且把庾澄庆拉进来一

起参演。林书宇自己认为，“我们更有人文气。”

今年的台湾电影，既没有侯孝贤也没有蔡明亮，甚至连九十年代末成名的张作骥也没有新片上

映，几乎成为了清一色的“超过世代”的作品展，而长远地看，魏德圣、九把刀、林育贤、钮承泽等超过世

代的导演必定会取代侯孝贤、蔡明亮等，成为台湾电影界的主流。而台湾著名编剧小野更赞当下的超过

世代的导演群体，“这些比上一代更年轻的影视工作者对于自己内在的欲望和私密更勇于表达，对于

台湾多元复杂的历史文化经验更毫无顾忌的诉说。而这些优秀的电影工作者果然能继续完成了他们

更具突破性的电影，像《第四张画》《艋舺》《鸡排英雄》《杀手欧阳盆栽》等，不管是电影的品质或

是市场的票房各有突飞猛进的斩获”。

戏说：

魏德圣经常重申的“上一代人的精神”，就是为拍电影砸锅卖铁的勇气。资金来源从

来都是困扰台湾电影人的最大问题，但这并不妨碍台湾电影人的信心。李烈回忆起

杨德昌拍《牯岭街少年杀人事件》的时候，“第一个月就没钱了，结果他们撑了整

整八个月。”正是这股不怕输的精神，一直支撑台湾导演继续追寻电影梦想，哪

怕身处最黑暗的时期。魏德圣在找不到投资的日子里，和助手一起画电影分

镜头，整整画了5公斤重的图纸，然后拿着这些分镜头继续找投资。
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